



EL PUEBLO VASCO

Año XXIX - Núm. 9,566.

Administradores exclusivos de la publicidad:
PUBLICITAS (S. A.), San Martín, 17, SAN SEBASTIAN,
CASA CENTRAL EN BARCELONA, Plaza Cataluña, 9SAN SEBASTIAN
Domingo 1.º de Marzo de 1931.

PREOCUPACIONES DEL PAÍS

Monarquía y regionalismo o la obra de Cambó

«Pero qué pasa en Guipúzcoa? Dos uniones monárquicas y una de ellas con un mote de presunta intención diferenciadora.

Por vez primera, en los años que ilvo asomado a la política, veo que un ministerio español incopora a su programa inicial de gobierno, la solución del problema de Cataluña. Que es como decir la concesión de la autonomía regional, en un grado que valga la pena... [Albriach!]

Aún me explicaré el hecho en Romanones, prestando a él grec, maestro en soluciones oportunistas y que, antes de ahora, intentar dar al problema la solución aquietadora del separatismo. Pero que haya sido unánime el acuerdo en concilios, cuando lo menos, podía señalarse la vispera misma, a los cuatro quintos de los reunidos, como enemigos declarados y sistemáticos de la más liviana concesión descentralizadora, hay que saludarlo con alegría, con respeto, con admiración. Con alegría —digo— cuando venimos largos años, ha propugnado reivindicaciones tan amadas. Con respeto —agregó— para quienes, al fin, han cedido al peso de una realidad que ya no era posible resistir. Y, con admiración, finalmente, para el hombre singular que con habilidad política de gobernante que hubo visto formarse a su paso, acaba de ganarse la estatua más monumental que ha visto Barcelona, en su Plaza de Cataluña: CAMBÓ.

Porque no nos andemos con andanadas. Dicen cuatro cuenteros los propios catalanes, ingresos: las fases multiformes de don Francisco, demasiado complicadas para el cierto vulgo. Sigan arraigándose piedras y mordiéndole los sanchos, la envíos de muchos de sus propios coterráneos, la incomprensión, el apasionamiento o la inclinación de otros. Cambó es el hombre de la situación. Es él quien acaba de salvar al pasar la riada, cerrándose al hombre hasta la otra orilla, los atributos del orden social conservador y otras cosas más, de indele suprema, que pudo arrastrar el torrente, si su intervención oportuna. Una intervención inteligente, constructiva, reivindicativa... ¡sobre todo para su Cataluña! Porque es él —Cambó— quien ha prestado el servicio urgente, inyectando las esencias reavivadoras, por el momento. Y el servicio bien se merecía la factura previamente presentada a tiempo, en beneficio de su país.

Esta es la obra de un hombre político, de un hombre patriota, de un gobernante en sabio contacto con las realidades de la vida.

¡Viva Cataluña!

Y no lo digo por halagar a Cambó tanto como para desmentir los vascos. Que nadie se haga la ilusión de que en las esferas de la magistratura político-ministerial existe la emoción autonómica espontánea que garantice, a todas horas, la concordia. Hällase, más bien, prendida aquella cifra, que es la catalanidad enseñoreada. Baste, por supuesto, que no sea una actitud personal, activa. No hace el diablo que los catalanes se lleven lo suyo, por bien preparados, y que se rompa el hielo para las demás regiones, dejándose a la puerta, ad calendas... ¡Las hemos visto más gordas en estas materias, y en otras de carácter arancelario!

El país empieza a vibrar. El Ayuntamiento donostiarra ha tomado escudos plausibles. [Bravo, sobre todo, por Tolosa y por Vergara, que han dado el tono, los primeros!] A propósito de Vergara he de recoger, al paso, una alusión amable a mi persona, del señor De la Prada, culto alcalde de aquel pueblo, y del concejal nacionalista señor Berroaga. No conozco a este caballero. Por eso agradezco más su actitud. Sobre todo, porque ella se produce en sesión pública. No estoy acostumbrado a este género de bondades. ¡Son tantos los que se callaron, llegado el momento, aquello que se privadamente hubieron de halagar más oídos...

Digo que emplean los Ayuntamientos de Guipúzcoa a moverse. Me explico el silencio de Irún, siempre valeroso en estos trances, porque su digno alcalde, mi querido amigo el señor Larrañaga, ha estado en la Corte, en menesteres urgentes que interesaban al simpático gremio de las cerrilleras de la ciudad fronteriza. Confemos en que todos los municipios guipúzcoanos seguirán la senda misma que les traen sus hermanos de Vergara, de Tolosa, de Arreita, de Donostia. El momento ofrece un gran interés.

He visto que se apuntan soluciones en la Prensa del país. Hay quien recuerda la labor preparatoria de nuestra «Eusko Ikaskuntza» acerca de lo que pudiera ser la base de nuestras peticiones al Gobierno. Yo acuerdo, en este instante, de una concisión extraparlamentaria a la que pertenece, encabezada por don José de Orieta. No es tarifa mal que se funde tanto a la publicidad una y otras opiniones, que sirvieren de aliciente a las gentes todas. Que una ponencia designada, verificada, por las Diputaciones, concurra a las bases y desarrollos de las mismas y se pasieren en público batir, a discusión, dentro de determinadas reglas. Ello contribuiría a las capacidades de mucha y, sobre todo, a movilizar la opinión general, a la hora interesante, en apoyo efectivo de lo que se acordase.

La extensión en las concesiones que nos hiciera el Estado, habrían de importarnos menos, como a Cataluña, según palabras de Cambó. Lo sustancial para Vasconia, habría de ser también, la intensidad, en lo que nos fuese otorgado. Que las facultades que se nos transmitieran no estuviesen sujetas a intromisiones centralistas con perfiles fiscalizadores que era la política de los derrotistas. Que fueran cinco o que fueran ciento, las atribuciones otorgadas; pero que ofrecieran un contenido real e inequívocamente autónomo. Que los Poderes centrales conservaran aquellos atributos necesarios a su carácter estatal. Pero que cuando no fuese adjudicado tuviéra, a su vez, gesto estatal de nuestro pueblo y no de simple delegación más o menos anóbil, o de posibles restricciones que dependieran de los vaivenes de la política centralista de la Corte.

Pero algo hay que ofrece tanto interés como la formación del programa concreto: la unión en la

DIARIO INDEPENDIENTE

EL PUERTO DE PASAJES

Las fuerzas vivas de Guipúzcoa serán recibidas por el ministro el próximo sábado

En el salón de actos de la Diputación provincial y bajo la presidencia del señor Aníbarro, se ha reunido esta mañana en sesión plenaria el Comité Ejecutivo para el fomento de las obras del puerto de Pasajes.

El señor Albarro ha dado cuenta a los reunidos sobre los cuales estaban representadas todas las más importantes corporaciones y entidades mercantiles, industriales y agrícolas de Guipúzcoa—de los acuerdos adoptados ayer en orden a tan vital problema por la Diputación, que ha designado a su presidente y a los diputados señores Laffitte y Balmaseda para que presidan y dirijan las gestiones que las fuerzas vivas han de practicar en Madrid cerca de los Poderes públicos.

Se ha telefónicamente a Madrid pidiéndole al señor ministro de Fomento que fijase fecha y hora para la visita que las representaciones, en masas de todos los sectores de actividad guipuzcoana han de hacer en Madrid para exponer la deplorable situación en que se encuentra actualmente el puerto de Pasajes y suplicarle la inmediata aprobación de los proyectos de obras más urgentes.

Por el consejo de Fomento se ha fijado la fecha del próximo sábado, día 7 de marzo, a las doce del día, quedando acordado, por telegrama, que por todas y cada una de las entidades representadas en el Comité Ejecutivo de todas aquellas que se consideren sumamente necesario su movimiento, se proceda seguidamente a designar la persona o personas que han de llevar su representación en este viaje a Madrid, donde deberá estar, reunidas, en la misma mañana del sábado con la necesaria antelación para visitar el ministerio.

En breve anunciarán el lugar que ha de servir de punto de reunión, en Madrid, a los comisionados.

OPRECIAMENTO A CÁPONE

Dos millones de dólares por su biografía

Y seis meses de cárcel

Chicago. — Como se sabe, el famoso bandido Capone rechaza hace algún tiempo la oferta de un millón de dólares que lo hizo una casa cinematográfica para que filmara su vida privada referente a la vida de los contrabandistas.

Una casa editorial acaba de ofrecerle ahora dos millones de dólares, según dice el «New York Herald», para que escriba su biografía. Capone, seguramente, tiene el propósito de retirarse de su azafranada vida y de instalarse definitivamente en una playa de Florida.

Chicago. — El criminal Al Capone, acusado de falta de respeto al Tribunal, ha sido condenado a seis meses de cárcel.

Información extranjera

Gandhi rompe las negociaciones.

El hambre en China

EMPRESTITOS A LA MARINA YANQUI

Washington. — El Senado ha aprobado el proyecto de ley presentado por el Departamento de Marina, dotándole de un empréstito de 350 millones de dólares.

El proyecto ha de ser sometido ahora a la aprobación del Presidente Hoover.

LAS MUERTES DE HAMBRE EN CHINA

Shanghai. — Un hombre espanyol azota Kansou. El número de víctimas pasa actualmente de los cuatro millones. Cada semana mueren alrededor de un millar de personas.

Los canones enteros han quedado completamente cubiertos de cadáveres.

GANDHI ROMPE SUS NEGOCIACIONES CON EL VIRREY

Bombay. — Contra lo que se esperaba, Gandhi ha roto bruscamente sus negociaciones con el virrey.

Parece que está dispuesto a esperar las resoluciones que se adoptan en el Congreso panindio que se celebrará este mes.

LAS NEGOCIACIONES PARA UN ACUERDO

NAVAL

Roma. — Las conversaciones entre Henderson, ministro del Exterior inglés, el primer lord del Almirantazgo y el señor Grandi, han tenido éxito. Italia acepta las sugerencias de la delegación italiana, abandonando su criterio de paridad naval en el Mediterráneo.

Francia superará como potencia naval; pero su tonelaje, que se fijaba en 240.000, ha sido reducido a 130.000.

A las dos de la tarde salieron para París los delegados ingleses.

MOVIMIENTO SECESSIONISTA EN AUSTRALIA

Sídney. — En el Estado de Nueva Gales del Sur se está llevado a cabo una intensa campaña separatista. Se preconiza la creación de un nuevo Estado, federal, que se llamaría Nueva Inglaterra. El doctor Page, que se halla al frente de los secessionistas, tiene muchos partidarios.

En los Centros oficiales no se distingue que existe un Gobierno provisional, que se prepara para asumir inmediatamente.

Gran éxito de Charlot en Londres

Londres. — Se ha estrenado con un éxito enorme la última producción de Charlot, titulada «Las luces de la ciudad».

Charlot, que estaba en un palco acompañado de Bernard Shaw, fue aclamado por el público durante largo rato.

Para mantillas y velos

LEGAZPI, 1: «MERKIRIANA»: Teléfono 1-23-81.

para toda clase de publicidad dirigida a
PUBLICITAS (S. A.), San Martín, 17, SAN SEBASTIAN
Sucursales en las plazas más importantes de España.

Fundador: Rafael Picavea

CONSEJO DE MINISTROS

Se trató de lo relativo al problema ferroviario

Cierva se dispone a redactar el oportuno Estatuto. La reapertura del Ateneo. Las dimisiones de los rectores. La situación de los emigrantes españoles en América.

Madrid, 28 (12 n.).

COMIENZA EL CONSEJO

El conde de Romanones fue el primer ministro que llegó al Ministerio de Ejército para asistir al Consejo.

Dijo que llevaba algunos asuntos, de los que trataría si tenía tiempo para ello.

El de Fomento anunció que llevaba algunos expedientes, varios de ellos de importancia; y daría cuenta de ellos si los demás ministros lo dejaban tiempo, porque habiéndose dedicado los anteriores Consejo a tratar asuntos de Fomento, justo era que en éste despachasen los demás ministros.

El presidente no hizo manifestaciones al llegar a la sala de Consajos.

El señor Gasón y Marín expresó su creencia de que los que iban a reunirse las clases en esa reunión eran los más interesados.

Al llegar el ministro de la Gobernación, los reporteros le preguntaron si estaba ultimada la lista de gobernadores civiles, contestando que, en el caso de que se ultimara, se facilitaría después, por los manos, un avance de la lista.

En este momento salió el director general de Seguridad, quien había ido a despedirse para marchar a Barcelona, donde tiene que asistir al entierro del jefe superior de Policía, que falleció ayer.

TERMINA LA REUNIÓN MINISTERIAL

El Consejo terminó a las diez menos diez minutos de la noche.

El conde de Romanones dijo, al salir:

— Ya está la lista grande.

— Cuántos amigos de usted hay en ella? — preguntó un periodista.

— No tiene importancia ahora — contestó el conde. — Tengan ustedes en cuenta que estos asuntos se van a ser testigos nada más y no actores.

UNA REFERENCIA VERBAL DEL CONSEJO

Según consta, el señor Gasón y Marín facilitó verbalmente la referencia de los asuntos tratados en el Consejo.

Son los siguientes:

Presidencia. — Real orden concediendo al Tribunal de Actas el fallo de las reclamaciones relativas a los nombramientos de alcaldesas y tenientes de alcalde.

Se refiere esta disposición a la validez o no de las elecciones celebradas.

— Nombramiento de la Comisión interministerial, de la que formarán parte representantes de los partidos y obreros, para que informe acerca del régimen de transportes urbanos en Madrid y Barcelona en lo que no sea de la competencia de las autoridades municipales.

Estado. — Se acordó todo lo relacionado con los gastos y organización del Congreso, internacional de la Alta Aeronáutica, que se celebrará en Madrid el 15 de marzo.

— Los ministros de Estado y de Trabajo dieron cuenta de todo lo relacionado con la situación en que se encuentran algunos emigrados españoles en determinadas repúblicas hispanoamericanas.

Gracia y Justicia. — Se aprobaron varios expedientes de libertad condicional.

Marina. — Se aprobó un expediente relacionado con la concesión de una cruz pensionada del Mérito Naval.

Gobernación. — Se aprobó un proyecto de acuerdo determinando la situación en que han de quedar los secretarios generales de las Jefaturas superiores de Policía de Madrid y Barcelona, al cesar en estos cargos y volver a incorporarse si escalafón.

Fomento. — Se aprobó una real orden disponiendo de la reunión, en el mes de marzo, del Consejo Superior Ferroviario encargado de estudiar el Estatuto definitivo, en relación con los acuerdos publicados de anteriores Consejos, incluye la situación del personal y peticiones que éste tiene formuladas a las Compañías.

— El señor Cierva dio cuenta del estado en que se encuentra el problema ferroviario, en todos los aspectos; y también informó detalladamente de las noticias que recibe acerca de la crisis de los obreros del campo.

— También se aprobaron dos expedientes del mismo departamento: uno relativo al proyecto de reforma y reparación del tráfico de carreteras comprendido entre Badajoz y Málaga; y otro sobre suministro e instalación del transformador de la estación de Lérida.

Trabajo. — El duque de Maury informó de lo relacionado con la rectificación del censo electoral.

Gobernación. — El ministro díó cuenta al Consejo de las disposiciones relacionadas con las próximas elecciones municipales.

— Se acordó examinar en el próximo Consejo de trabajo y de la economía social el proyecto de reforma y reparación del tráfico de carreteras comprendido entre Badajoz y Málaga; y otro sobre suministro e instalación del transformador de la estación de Lérida.

— Es necesario —añadió— que se dé la opinión, que ésta se manifieste sin trabas, pues no dudo que desde el tiempo de nuestros primeros estudios en orden a la materia autonómica las Ideas habrán variado enormemente. Además, no tenemos premios de tiempo, pues mientras se reúnan las Cortes y resuelva ésta los problemas más trascendentales de la nación, nos queda por delante más de año y medio. Repto que debemos huir de las improvisaciones: hay que dar tiempo al tiempo.

— Devorado por su propio perro

Dijón. — Desde el lunes, a la noche, los vecinos del anciano Henri Coisseau, de 74 años, no le habían visto. Inquietados por ello, desearon la puerta y penetraron en la casa. Encuentran la puerta abierta, devorado en parte por el perro que estaba encerrado también en la casa.

Había fallecido, de muerte natural, hacia unos cuatro días; y el perro, hambriento y sin poder salir de la casa, le había ido devorando.

Jueces acometidos por los lobos

Belgrado. — Dicen de Tchachak (Servia), que dos jueces, encargados de realizar investigaciones por un crimen en un aledaño distante algunos kilómetros, fueron sorprendidos por una tormenta de nieve, refugiándose en el bosque; y fueron atacados por una manada de lobos.

Después de gastar todos sus municiones, los jueces, que iban acompañados por un guardabosques, fueron salvados por dos agricultores, que acudieron al ruido de las detonaciones.